

# EL OBRERO BALEAR

ÓRGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—  
fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—  
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XV

NUM. 632

Palma de Mallorca 28 de Marzo de 1914

La correspondencia de Redacción dirijase á ANTONIO M.<sup>a</sup> ALSINA  
en la Administración á AUGUSTIN Roca.—No se devuelven los origina-  
les publicados y no publicados.

## La crisis de la industria de calzado en Baleares

I

En la serie de artículos que llevamos publicados sobre ese trascendental problema hemos tenido la delicadeza de no querer entrar en detalles sobre las causas originarias y demás que han intervenido en el proceso de la bancarota de dicha industria, como tampoco nos hemos atrevido a señalar remedios; pues de un principio creímos que esto era tarea de otros más inteligentes y peritos que nosotros en la materia y en manera alguna quisimos invadir su terreno. Esperábamos que los fabricantes de calzado, más interesados que nadie del mal de su industria, fueran los primeros, cuando no por altruismo por propia conveniencia, en dar el grito al cielo y hacer un estudio concienzudo de todas las peripecias de la industria, señalando al mismo tiempo los cauces que pudieran conducirla a un estado normal o de reflorecimiento.

De ahí que nosotros, profanos, no quisiéramos entrar en el fondo del problema, y que nuestra labor, hasta ahora, sólo haya consistido en llamar la atención de esos fabricantes y del público, dar el grito de alarma en vista del grave mal que a Baleares le venía encima y excitar a la opinión para que se interesara en conjurarlo o resolverlo.

Y aunque inmodesto, es de justicia decir que EL OBRERO BALEAR ha sabido prevenir el mal, ha estado en lo cierto en la campaña de alarma sobre la crisis de la industria del calzado, pues los acontecimientos, cada día más graves, que se están desarrollando en dicho ramo de la producción Balear, han venido a confirmar todos sus asertos.

Lo que no hemos conseguido todavía es que los *inteligentes y peritos*, los médicos de cabecera del enfermo—los fabricantes—diagnosticaran la enfermedad del doliente. Así es que por boca de los doctores de la industria no sabemos aún si ésta ha llegado ya a los 42 grados de fiebre, si sufre parálisis perpetua o si ha cogido la tesis. Si tiene cura o si fatalmente tiene que morir, o si, realmente, es la industria la enferma o los que la tienen bajo su cuidado.

De todos modos, el silencio de esos doctores nos obligará a romper el nuestro, y ya que no como médicos trataremos del asunto como curanderos, y lo haremos sin ánimo de ofender a nadie y sin pretensiones exclusivistas que no cuadran a nuestro modo de juzgar las cosas con rectitud e imparcialidad.

Desde hoy, pues, empezamos en estas columnas otra campaña en favor de la industria Balear del calzado, cam-

paña no de excitación y alarma—el que encuentre motivo para alarmarse ya lo hará—, sino de estudio lo más profundo y exacto posible, presentando a la opinión que nos lea todos los elementos de juicio que podamos para que pueda formar concepto de como se ha desarrollado el proceso de decadencia de la industria zapatera.

Por de pronto, ocupémonos del importante artículo de don Antonio Torres, residente desde hace 16 años en Santo Domingo, que se publicó en «La Almudaina» el 18 del actual.

Desde luego que la teoría que contiene el trabajo del Sr. Torres es la que corresponde con exactitud a las exigencias del progreso económico actual. La lógica de sus razonamientos no puede ser más conundente porque está a la altura de los sistemas modernos y fecundos de producción.

Todo el mundo sabe ya—menos los fabricantes de calzado de esta isla—que la industria manufacturera tiende a ser sustituida por la mecánica, por la sencilla razón que ésta produce más cantidad de mercancías con menos gasto y, por consiguiente, vence siempre en el mercado de la concurrencia capitalista.

Es igualmente sabido que el sistema de producción mecánica requiere disponer de grandes capitales que generalmente no posee un fabricante solo. De ahí que se recurra a la asociación de capitales, a la formación de compañías *trusts* para mejor explotar las industrias.

También es cierto, Sr. Torres, que si la industria zapatera de Baleares no rompe sus viejos moldes entrando en la evolución del método mecánico desaparecerá por completo como industria exportadora.

Todo lo que dice el Sr. Torres en su artículo es cierto, demasiado cierto. Pero él vive en Santo Domingo y nosotros aquí; y al escribir su artículo, todo verdad y todo amor a nuestra industria de calzado, tal vez creyó que nuestros fabricantes tenían algo de inglés, alemán o norteamericano. Ahí está su error.

Primeramente—y ya lo dijo D. Eusebio Heredero en un hermoso artículo—nuestra industria del calzado es una gran industria de pequeños industriales, pequeños en dinero y más pequeños todavía en mentalidad profesional, incapaces de reunir todos juntos medio millón de pesetas.

La centralización de la industria pues, sobre la base monetaria de medio millón de pesetas o poco más, haría escasa brecha al lado de los norteamericanos.

Por otra parte, nuestros patronos están tan íntimamente ligados a las viejas costumbres de producción, desconocen tan en absoluto—hay alguna excepción—la economía mecánica y tienen un sentido tan pobre de la asociación que no hay manera de hacerles digerir la

bondad del sistema expuesto por el señor Torres, y preferirán morir envueltos en la catástrofe antes que progresar.

En suma: Las teorías del amigo Torres expuestas en *La Almudaina* están al alcance que exigen las circunstancias modernas del industrialismo y puestas en práctica en Baleares, podrían salvar la industria del calzado; pero quién no está al alcance de esas teorías ni de esas circunstancias son los fabricantes de calzado. La idea ha sido muy buena, y resultaría practicable y eficaz si mejores manos y mejores cabezas que las de aquí se apoderaran de la industria, los norteamericanos por ejemplo.

Precisa pues que vivamos dentro la realidad adaptando a ella las fórmulas de salvación de la industria, pues la de calzado en Baleares tiene un aspecto especial que debe tenerse en cuenta y cuyo estudio será objeto de un próximo artículo.

## COMENTARIOS

Del patriotismo de las «clases elevadas» tenía formado un concepto muy «elevado» lo que con repetidos y sucesivos hechos ha venido a confirmarse.

Barthou, presidente del consejo de ministros de Francia, es defensor acérrimo de la ley de los 3 años.

Cuando se legisló dicha ley que obligaba a estar en filas, en la vecina república, 3 años en vez de 2, se ha dicho que Barthou favoreció la huida de un hijo suyo a Alemania, para evitar pagar la deuda de sangre.

Y ahora la prensa española acusa al exministro liberal Suárez Inclán de haberse servido de su influencia para que su hijo, que estaba en el continente africano, regresara a la Península.

Lo que me hace suponer que el patriotismo del ministro francés y español son parejos.

Esto es, lo tienen muy ardiente y firme en los labios, pero en cuando están amenazados sus vástagos se escabullen.

Luego el pueblo debe recabar con energía la inmediata terminación de la guerra, para evitar que sea la víctima propiciatoria.

Porque de lo contrario vendrá el Consejo de Estado y dictaminará muy «legalmente» de que en Marruecos estamos en tiempo de paz.

Con los cual los reclutas de cuotas quedarán tan tranquilos en sus casas.

Sin que se pueda hacer nada en contra, puesto que la indigna hoja de parra de la legalidad elaborada por el Consejo de Estado abonará el entuerto.

Si no viene una protesta formidable del pueblo, para imponer el sentido común con sus derechos.

En nuestro Ayuntamiento pasan cosas en extremo curiosas.

No ha mucho que la Comisión de aguas, presentaba un dictamen en el que proponía a nuestra corporación municipal se vendiese el agua sobrante:

Y en la reunión que se discutió el dictamen hubo concejales que, muy serios, afirmaban que en ciertas temporadas del año había sobrante de dicho líquido.

Pero hoy he quedado confundido. En la reseña de la sesión municipal que la prensa local publica leemos que se discute un dictamen para proveer de agua a varios suburbios.

Confieso que no lo entiendo. Parece a mí que si hay varios suburbios sin agua, la anterior proposición de la Comisión era una solemne burla o supina ignorancia en nuestros ediles.

Y tanto de una manera como de otra, debiera merecer una severa sanción por parte la opinión pública.

Aparte, que para Palma estar abastecida de cantidad de agua suficiente, necesita el doble de la que tiene.

Pero nuestros celosos ediles deben creer que la higiene es un lujo.

Con lo cual se confirmará aquella frase de que: el Africa empieza por los Pirineos.

D. Gabriel Maura y Gamazo, ha dado una conferencia en Madrid sobre la cuestión africana.

En ella, como es natural ha tratado de lavar de culpa y responsabilidades a su padre.

Ha dicho que el gobierno que presidía su progenitor no autorizó la posesión de Zeluán al general Marina.

Pero éste lo ocupó. Con lo cual queda de relieve que hay quién manda a pesar del gobierno.

También ha dicho que lo que efectuó en Marruecos en 1909, fué una simple operación de policía.

Pues apenas hubo víctimas ¿verdad? Descontando el barranco del Lobo y algunos otros accidentes de la célebre «operación de policía» de seguro que los muertos no llegan a cien.

Por tanto, podemos estar satisfechos.

La iglesia católica, apostólica y romana está en quiebra.

Hasta aquí le había bastado para vivir holgadamente la subvención del Estado, que unido con lo que los fieles donaban podían presentarse en público sus ministros vestidos de oro y plata deslumbrantes.

Pero la fe va disminuyendo. Lo que ha hecho aguzar el ingenio de los guardadores de la fe.

Por lo que se han decidido extender su campo de acción.

De ahí que mistificando la asociación obrera llamen a los proletarios a que acudan a sus sociedades para mayor provecho de patronos y gloria de la iglesia católica, apostólica y «romana».

Les ha tocado el turno para ser asociados como dios manda a los tipógrafos y similares.

Y han publicado un manifiesto llamando a todos los que quieran cumplir con dios, la patria y la familia.

A mi me parece muy meritoria la idea por lo que recomiendo a todos los tipógrafos mallorquines que acudan y cumplan como dios manda.

Ya ve el reverendo padre Vives como no le contraríamos en sus *beatísimos* propósitos.

¡Tipógrafos mallorquines a comulgar tocan!, digo: el Patronato os llama.

## El Doctor Aris

En el Concurso del Teatro Español de Madrid acaba de obtener un triunfo legítimo el popular dramático Doctor Aris. El jurado compuesto de nombres tan prestigiosos como Marquina y el del notable actor Emilio Thullier han hecho justicia al novel dramaturgo.

Los que sin apasionamientos tenemos por costumbre, de asistir a los teatros en Palma, cuando se trata de algún estreno y máxime si es una obra de un autor de la localidad no nos ha sorprendido el fallo del jurado, como tampoco el premio otorgado a *Jerusalén*, una obra de tanta intensidad dramática e hilvanada con tanto gusto literario, no podía pasar desapercibida por quienes conocen tan a fondo los resortes del arte escénico.

Al Doctor Aris, como todo autor provinciano, ha tenido que verse azotado por las iras de unos cuantos críticos incipientes. No es posible, y había resulta temerario que en un pueblo que todos nos conocemos se atreva nadie a romper el círculo de la monotonía para encumbrarse a más altos vuelos, que no le salgan al paso toda una jauría de ambiciosos, que con su risa burlesca son capaces de hacer cundir el desaliento a todo cerebro por más equilibrado que sea. En cafés, reuniones y en todo centro donde se reunían más de cuatro personas no podía entablarse discusión alguna sin que al final, alguno de los tertulios echándose de émulo ironista *Rusínollesco* no acabara por firmar la defunción del Doctor Aris.

Estoy seguro de todos cuantos negaban méritos a la labor literaria del novel autor, después de haber llegado a sus oídos el fallo del Tribunal de la Villa y corte, serán los primeros en prodigarle felicitaciones, estrecharle la mano y alentarle para que no desmaye en el camino emprendido.

¡Oh ¡sabios escribas del Templo de Salomón! Era necesario para convenceros que la consagración de autor dramático del Doctor Aris viniera de Madrid, de aquel *Madrid* que todo lo purifica.

Os compadezco autores provincianos.

J. FERRÁN

### HECHOS E IDEAS

## LA CRISIS REVOLUCIONARIA INGLESA

### VI

#### El Poder y la revolución

Pero el Poder público debía encontrarse desamparado ante la brusca evolución de la clase obrera. Su capacidad de resistencia iba a aparecer infinitamente inferior a la del Gobierno alemán o del Gobierno francés.

Durante mucho tiempo se ha afirmado que el pueblo inglés era tan respetuoso de la legalidad como fiel a las convenciones del derecho, cualesquiera que fuesen las estipulaciones de estos contratos.

Este aserto ya no es exacto. Ha sido desmentido por las manifestaciones violentas que señalan cada conflicto entre el capital y el trabajo, por las prácticas introducidas por las sufragistas, reclutadas en un ambiente de poseedores, y por las rupturas de los conciertos colectivos que

han sido imputadas a numerosos Sindicatos.

El uso de la fuerza, bajo una u otra forma, cuando se tiene la legalidad por por injusta u opresiva y cuando los contratos de salario y tachados de leoninismos, tiende a generalizarse. Los procedimientos jurídicos no gozan ya de ningún crédito en el país, que fué en tiempos, por excelencia, el de la diplomacia industrial.

En todos los grandes Estados contemporáneos, en donde la policía es considerada insuficiente por su número y medios de acción, el ejército está llamado a prestar su concurso, siempre en aumento, en la represión de huelgas. Pero el ejército inglés es muy débil numéricamente para hacer frente a una insurrección obrera que se generalizase. Ningún Gobierno se encontraría más amenazado en un empuje revolucionario.

Lo que le llevaría sobre todo a la catástrofe, llegado el caso, es que para resistir no podría apoyarse más que en una aristocracia desacreditada y cuyas filas van clareándose, y en una clase media que no forma sino una delgada barrera entre el feudalismo agrario y los enormes contingentes de trabajadores.

La industrialización absoluta de Inglaterra, de Escocia, del País de Gales—la transformación de Irlanda camina a grandes pasos—, ha creado una clase de proletarios de densidad sin igual. Un Gabinete inglés no tendría ni el recurso, como la República francesa en el 48, o Thiers en el 71, de acudir a una democracia campesina clavada al suelo y cuidadora de guardar sus flacas posesiones. Esta categoría de pequeños propietarios ha desaparecido hace ya mucho, barrida por la avaricia y las imprevisoras fantasías de los landlores.

Hay millones y millones de hombres interesados en la mudanza del régimen social contra una infame minoría que explota este régimen y que tendría que ceder a un empuje un poco violento.

Porque los conservadores, con Chamberlain y Balfour, percibieron el peligro de la cólera popular, querían restaurar el proteccionismo, la restricción del paro, la mejora de la vida, abrigada por una cruzada aduanera; sencillamente, hubieran precipitado los vencimientos; porque el coste de la existencia se hubiera aumentado más rápidamente aun y la condición de los asalariados hubiera empeorado más ferocemente.

Los radicales han practicado la política de reformas sociales a fin de entibiar los ardores de la masa y retener los sufrimientos de los obreros; pero no han podido paralizar esta ascensión de los precios, que permanecen siendo un fenómeno capital, y este hecho atestigua la esterilidad de la táctica, puesto que jamás hubo huelgas tan gigantescas ni tanto crecimiento de los efectivos sindicales como en los dos o tres últimos años.

Cuando una crisis revolucionaria de esta amplitud se esboza y se elabora, engendrada por condiciones en las que nadie puede influir, es preciso que estalle. Ignoramos cómo se desarrollará finalmente la crisis inglesa; pero lo cierto es que existe: basta seguir el encadenamiento de los hechos para percibir su realidad.

Lo cierto también es que las eventualidades que se preparan más allá del Canal de la Mancha no imitarán sus efectos a la Gran Bretaña. Hay entre las naciones tal dependencia económica, social y moral, que toda sacudida se propaga indefinidamente. El levantamiento del proletariado de los tres reinos, revista la forma que quiera, no podrá dejar de repercutir en la historia del continente.

PAUL LOUIS.

## MEDITEMOS.....

Muy alarmados están los católicos por las manifestaciones que hizo el ministro de Instrucción Pública, Sr. Bergamín, referente a la enseñanza religiosa en las Escuelas.

Los católicos, en cuanto oyen alguna palabra que sea contraria a la enseñanza religiosa, se quedan sin sentido y se creen heridos en lo más sagrado de sus creencias, porque están seguros que lo único que puede regenerar a los pueblos es la enseñanza del catecismo. Pero si miramos las cosas como es debido, veremos que no tienen razón, y por lo tanto no es necesario dar una gran importancia a la tan cacareada cuestión religiosa. Veamos: ¿qué beneficios reporta una enseñanza, que para los niños se hace odiosa por la rutina que trae consigo? ninguno... Los niños estudian sus lecciones, sin comprender su significado; ellos necesitan ejemplos prácticos y ninguno puede darse en esta enseñanza; necesitan ver la verdad de lo que explica el maestro y en esta enseñanza no puede ni siquiera divisarse esta verdad. Ved estas escuelas, en que la mayor parte del día, están cantando las oraciones y el maestro está explicando el catecismo, dejando olvidadas las demás asignaturas, pues bien, ¿no es más conveniente aprender la Gramática, Aritmética, Geometría, etc., que nos pueden dar provechosos resultados? ¿qué oficio hay en que sea necesario, para ganarse el sustento, que el trabajador sepa mucha religión? ¿Acaso hay alguna persona, que por saber perfectamente el catecismo, el trabajo se haga solo? Estoy seguro que no.

El niño dejando la religión aparte, y dedicándose al estudio de las demás asignaturas, puede llegar a un perfeccionamiento envidiable, o sino, mirad, cuantos hombres nos ha dado hasta el tiempo presente, de ciencia, ilustrados en su más alto grado, sin necesidad de estudiar religión, porque en sus estudios es un estorbo.

No; no es necesario ni conveniente enseñar al niño cosas superfluas, cosas utinarias y de poco provecho. Al niño, es necesario darle una instrucción sólida, práctica, progresiva, una enseñanza que haga de él, un hombre lumbrera del mañana, una enseñanza que separando todo lo superfluo, dé al niño lugar para que llegue al más alto grado de instrucción posible.

Dicen los católicos que la religión ha de regenerar al mundo y que sin religión no hay moral posible. Esto si que es mucho decir. En cuanto a la regeneración del pueblo, creo que van engañados. ¿Qué ejemplo hemos de tomar, cuando los religiosos, son los primeros fomentadores del mal y llevan el doble interés de quererlo todo y al que no piense como ellos, se le dé muerte? ¡Buen ejemplo tenemos en España, con la maldita Inquisición y que ellos, llamaron Santa! ¿Es conveniente una enseñanza de estas para el niño? ¿es de provecho? no, y mil veces no.

En cuanto a lo que dicen que sin religión no hay moral, no estoy de acuerdo con ellos. No voy a disentir en que partido está más arraigada la inmoralidad, porque muy pocos son los que no sepan, de las males artes y patrañas que se valen para llevar el luto a las fami-

lias honradas, pero en cuanto a la Escuela, el maestro, sin necesidad de religión, puede dar a sus alumnos una educación moral envidiable hasta su último pedir, cosa de que no pueden vanagloriarse los religiosos, puesto que con religión y todo, pecan mucho de falta de inmoralidad.

Dejad pues, todo lo superfluo atrás y haced que los niños no malgasten el tiempo en tonterías, antes al contrario, que lo aprovechen en lecciones útiles. Unica manera de conseguirlo es por medio de la Escuela Neutra. Fuera religión y vengan enseñanzas provechosas en bien de los niños.

JAIME RIERA ALBERTI

Palma, marzo, 1914.

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

## MORAL JESUITA

Ya que por Mallorca abundan esas *notabilísimas* personas—el jesuita—que se presentan con mano de mansa oveja y son unos forajidos que se filtran como el aire por las más estrechas rendijas de la humanidad.

Conviene que conozcas amado lector, algo de lo poco que yo pueda explicarte sobre la moral de esos señores que todo el día están conspirando contra el pueblo en general sin distinción de clases, ni estado social. El, arteralmente explota al rico con objetos fantásticos, prometiendo lo que el no ha creído nunca. El lo hace con el obrero para que le sirva de hoja de parra á sus maquiavelismos rastrosos y al mismo tiempo para no dejarle tomar el cauce de redención que pronto o tarde ha de emprender.

El secuestra la enseñanza, él, lo hace con el comercio, con la industria, con la ciencia.

El mangonea en los concios, en las casas de banca, en los tribunales, en los cuarteles, en los gobiernos.... desde el más bajo hogar hasta el más alto aparece la *sacrosanta* figura del jesuita con cara dócil y bonachón.

Sonríete como la mujer impúdica va en busca de aventuras conquistas. Aparece en la sociedad como un Frégoli, con sotana, con levita, con blusa... de cualquier modo se presenta para lograr sus deseos. Su único objeto es escudriñar, arrastrarse como un reptil y volar como un murciélago para dominar, perseguir, hasta conseguir sus nauseabundos negocios y crímenes.

Para mejor espléndidez de su moral, de esta moral católica tan cacareada por sus secuaces, lo mejor será el reproducir algunos párrafos de autores jesuitas que les honran por sus ejemplos y buena educación.

«El Papa puede matar con una sola palabra (*potest verbo corporalem vitam auferre*); porque habiendo recibido el derecho de hacer que pasten las ovejas, no ha de haber recibido el de degollar a los lobos? (*potestatem lupos interficiendi*)»

(ALF. SA, de la Compañía de Jesús).

Después añade otro:

«Los niños cristianos y católicos pueden acusar a sus padres del crimen de herejía, aunque sepan que por esto serán quemados; y no tan solo podrán rehusarles el alimento si pretenden alejarlos de la

te católica, sino que hasta pueden sin pecar y en justicia asesinarlos, si quieren obligarles a abandonar la fe».

(ESTEBÁN FACUNDEZ, de la Compañía de Jesús, *Tratado sobre los Mandamientos de la Iglesia*, 1626, t. I, lib. I, cap. 33)

¡Qué cinismo que impudicia! Pero no te alarmes lector; sigue y verás hasta donde llega su grosera procacidad.

«Puede un hijo sin pecar servir a la concubina de su padre; una hija podrá arreglar la cama para...»

PADRE HURTADO.—*Apud Diana*, parte quinta.

«Un padre, puede desear la muerte del marido que maltrata a su hija, porque debe amar a ésta mucho más que a su yerno.

Es permitido a un hijo desear la muerte de su padre, pero a causa de la herencia y no de la muerte misma.»

(JUAN DE CÁRDENAS, de la Compañía de Jesús, *Crisis teológica*. Colonia, páginas 1702 y 242).

Ya lo sabes, aquí ya no existen las bellas palabras de Jesucristo. El «amamos los unos a los otros», se transforma, en odio contra sus padres...! y seguimos:

«La esposa adúltera puede negar su crimen, hasta con juramento, a su marido, y habiéndolo confesado; puede decir: «Soy inocente».

«Si alguno sostuviese relaciones culpables con alguna mujer casada, no porque es casada, sino por su belleza, haciendo abstracción de la circunstancia del matrimonio, estas relaciones, al sentir de muchos autores, no constituyen el pecado de adulterio, sino el de simple impureza».

Del abad MOULLET. *Compendium* 1843.

«Si un clérigo, aunque esté muy instruido del peligro que corre, penetra en el cuarto de una mujer, a la que le unen lazos amorosos, y es sorprendido en adulterio por el marido, a quien mata por defender su vida o sus miembros, no es conceptualmente irregular y puede continuar en sus funciones eclesiásticas.»

PADRE ENRÍQUEZ, jesuita portugués. — *Suma de Teología moral*, Venecia; 1600.

No te aterres, sigue que ahora oirás a un santo de la iglesia.

«Ticio juró a Berta casarse con ella cuando era rica y bien parecida, y no está obligado a cumplir su juramento si Berta viene a parar a la pobreza o a la enfermedad.

—El hombre que ha seducido a una mujer bajo juramento de casarse, pero sin la intención de cumplirlo, no debe contraer matrimonio, sobre todo si es de más baja condición que él; como por ejemplo, hija de artesanos o aldeanos y él pertenece a una noble familia, o bien que entre ellos haya notable desigualdad de fortuna. Si la joven, engañada por semejante juramento, ignorase la diferencia de posición, el seductor no debe cumplir su promesa, porque no ha de estar obligado a dar más que lo que ella aceptó. ¿Ha creído aceptar a un igual? Pues un superior no le debe nada.

El voto de casarse es siempre nulo y de ningún valor, porque el celibato es preferible al matrimonio.

San Alfonso de Ligorio,

«Según Escobar, «los que han dado palabra de casamiento pueden cometer indecencia, con tal que no... etc». Y Sánchez añade: «que esa restricción no es rigurosa, con tal que pueda cohonestarse la acción, como sería, *verbigracia*, por parte del novio, el deseo de probar que no es de carácter arisco.»

¿Qué te parece? Esto horroriza, in-

digna, crispa los nervios... pero no: ellos negarán todas estas máximas, las detestarán diciendo que son injurias, que no han predicado nunca tales cosas. Es claro, como que lo ocultais al pueblo fiel, enseñándole solamente vuestra finjida bondad y luego en vuestras santas casas, en vuestras aulas y conventos la destruis, practicando lo más aborrecible de vuestro dios, del Evangelio de Cristo, y de cuantas personas han nacido de buena madre.

B. Galmès

## La huelga del Arte Fabril

El conflicto de los obreros del Arte Fabril, ha estallado. Mejor dicho: se ha reproducido. Porque la presente huelga, apesar de que se haya planteado por solidaridad a los trabajadores de las cuencas fabriles del Ter y del Fresser, no deja de ser el primitivo, insolucionable, conflicto. Como la informalidad de los patronos ha batido el recorrido del desahogo y del desprecio hacia el Gobierno y hacia los obreros, estos resurgen a la lucha. El discutido, falseado y manoseado R. D., *regulizador* de la jornada en la industria textil, ha sido, es y seguirá siendo, letra muerta, en tanto que los obreros del ramo no tengan una organización societaria suficientemente potentísima.

Parte de responsabilidad, en este incumplimiento, cabe al Gobierno que no ha hecho ley el R. D., llevándolo a las Cortes e implantándolo de una manera clara y definitiva, y parte de responsabilidad cabe a los trabajadores textiles, que no han sabido consolidar una organización potente a toda resistencia patronal.

El paro empezó, el lunes, extendiéndose, hoy martes, por todo el llano. Se pueden calcular en 2.500 o 3.000 los obreros que han ido a la huelga. Puede darse por desconfiado el paro general de la industria, para el sábado de la corriente semana.

El Gobernador ha tomado las consiguientes medidas de prevención, mandando a las barriadas extremas fuerzas de la guardia civil y de policía. Tenemos en escena a Martorell, Tressols y Bravo Portillo, encargados de las *coacciones*, de los *elementos extraños* y de la *libertad de trabajo*.

Si hay ambiente, la huelga seguirá su curso; pero... ¿y si no le hay, como parece desprenderse de las conversaciones que, en grupos, los tienen los obreros? El Sr. Andrade dijo, en coloquio con los periodistas, que no había que desvirtuar la razón que les asiste a los fabriles al plantear la huelga por solidaridad.

Muy bien por el señor Gobernador de Barcelona. Si esta razón, soberana a toda prueba, es respetada por los agentes de su autoridad, tal vez la razón triunfe, en lo que respecta al paso completo, pero no en lo que concierne al completo derecho de los huelguistas.

En el supuesto de que la huelga sea intensa y extensa; de que el Gobierno tenga que hacer de tripas corazón para salir del aprieto en que lo pongan los fabriles obretos, no faltará si así lo exigen las circunstancias, un R. D., un laudo o una información en el Instituto de

Reformas sociales, para conformidad de *descontentos* y *huelguistas*...

Después... después a trabajar otra vez, sin que, mientras se trabaja como antes o peor que antes del paro, falte una prensa que cante el *triumfo* de los obreros textiles... Hay gustos para todos...

Y yo, siempre pesimista, repetiré aquellas frases que la experiencia me ha hecho aprender muy de memoria: *Decretos reales, laudos e Institutos de reformas sociales: letra muerta; redes de aprisionar incautos. Las hojas caídas del árbol, secas llegan al suelo; las hojas verdes, hay que arrancárlas.*

El tiempo nos dirá—si la huelga sigue su curso sin abortar—si son equivocadas mis creencias.

Los derechos de los trabajadores se alcanzan por medio de la unión, fortísima y fatal, de los proletarios. Cuando los patronos o los gobiernos ofrecen, es porque hay razón para ofrecer. Más, como estamos observando continuamente, ofrecen sin intención de dar.

EL COJO DEL BARRANCO

## ¡Caridad burguesa!

Por la orilla del mar paseábase unos señores, que, al parecer, debían ser muy ricos; se pararon, y contemplando a varios muchachos que se entretenían en tirar piedrecitas al mar; como las arrojaran con cierta habilidad, daban unos cuantos saltitos sobre la superficie del agua. Uno de dichos señores se fijó en que las piedras eran algo redondas y muy planas, y queriendo imitar a los rapazueros buscó por su alrededor una piedra del tamaño de las que tiraban los chicuelos y como no la encontrara a su gusto; se metió la mano en el bolsillo y sacó un puñado de monedas, lanzándolas una tras otra al fondo del mar, riendo a carcajadas por la gracia que le producían los saltitos que daban las monedas. Acertó a pasar por allí un pobre mendigo; acrecióse al señorito y le dijo: —Buen cristiano, haga una limosna a ese pobre desgraciado que no ha comido en todo el día y Dios se lo pagará —Dios le proteja, le contestó el ricacho, siguiendo riendo y arrojando monedas al fondo del mar.

JUAN PAYERAS PIZA

## En uso de mi derecho

He leído en el número 631 de EL OBRERO BALEAR un llamamiento o manifiesto dirigido a todos los socialistas, y como yo lo soy, precisamente por serlo me interesa hacer constar a los respetables compañeros firmantes, que no encuentro acertada la idea de dar a luz un nuevo periódico o revista donde, como en Madrid, existen ya dos sin contar con el órgano general del Partido y de vida no tan robusta como sería menester; lo cual—salvo error—considero que no va a lograrse con la aparición de una revista por inmejorable que sea y por bien presentada que esté, como no creo que pueda servir para dar vida a los periódicos de provincias del partido, todos dignos y tan acendradamente socialistas como el que más. Sinceramente, en la actualidad, estimo que lo más necesario no es precisamente la creación de un nuevo periódico en Madrid, pero si la completa democratización,

o mejor aún la socialización de los tres con que cuenta y en particular la de *El Socialista*, por ser eso uno de los mejores medios para su extensión e intensificación en beneficio de ellos y de todos a la vez. Y esto creo que podría lograrse más fácilmente que asegurar la vida de otro en la misma capital, con solo atender un poco más a los compañeros socialistas y atendiendo menos a los políticos de oficio, a los políticos burgueses que solo se conjuncionan con nosotros en los puntos donde tenemos fuerzas suficientes para garantizarles sus actos. Lo cual, olvidado de tan sabido, es una prueba irrefutable de que la conjunción con los elementos republicano-burgueses, no sabe ni puede ni quiere hacer que sirva para lo que se hizo.

Y dicen mis estimados compañeros:

«Acción Socialista» constará de 16 páginas y costará 10 céntimos. A sus columnas tendrán acceso todos los socialistas. Entiéndase bien; todos los socialistas; pero siempre que lo que escriban no *signifique* la difusión de un *confusionismo* reprochable, de una desorientación que *falsee* los principios aún incommovibles, de un apasionamiento morboso origen de discordias que a todo punto queremos evitar, que todos estamos en el deber de evitar.

Conformes, conformes en evitar discordias entre socialistas, ¿qué más justo y natural? Pero, ¿quién y cómo probará que lo que se escribe, porque se siente, *significa* la difusión de un *confusionismo* reprochable?...

Yo confieso que para mí este párrafo es una verdadera confusión, porque en él no se ve más que un juicio determinado a cerrar contra todo lo que no sea de su gusto aunque no tenga nada de *confusionismo* reprochable. Porque no se dice si el *confusionismo* está en defender o en atacar el *conjuncionismo* de dos clases opuestas y enemigas forzosamente la una de la otra; no se esboza tan siquiera lo perjudicial o necesario de un *reformismo* que sirva para *confundir* las dos clases que están en lucha, ni dicen si el *confusionismo* hace de la falta o del exceso de política; pero dicen categóricamente que es fruto de un *confusionismo* reprochable y con lo cual estoy completamente conforme... y confundido, pues no se que socialista alguno haya escrito nada que *falsee* principios aun incommovibles que, si no se refieren a los principios socialistas evidentemente encarnados en la lucha de clases, no se a cuáles pueden referirse.

Y siguen:

«Y no es ello que «Acción Socialista» aparezca, con un criterio estrecho. Lejos de eso, tendrá toda la amplitud de criterio de que es capaz el Socialismo, ideal cuyo radio de acción es el más extenso—es inmenso—de todos los ideales, puesto que todos los problemas sociales pueden ser discutidos en él. Pero que al mismo tiempo, como saludable *prevención* contra los desequilibrios de *pensamientos aislados*, en oposición y en hostilidad a las verdades conocidas por la mayoría de compañeros y a lo estatuido en nuestro programa, esta *amplitud* no llega a *confundir* la sincera y libre exposición de ideas con el prurito poco recomendable de atacar violenta y apasionadamente lo que es en todos artículo de fé.

Confieso que yo, misero analfabeto, me deja este segundo párrafo mucho más confuso que el primero: No puedo coordinar que *tendrá toda la amplitud de criterio de que es capaz el Socialismo*; con la *saludable prevención contra los desequilibrios de pensamientos aislados*. Y cómo, de qué manera van a garantizar, mis estimados compañeros de qué parte están los pensamientos desequilibrados si no es publicándolos y contrarrestándolos con

razonamientos incontrovertibles?... Creo que no será haciendo el boicot o estableciendo la censura previa o despreciando sistemáticamente los trabajos plagiando al autoritario sistema burgués, porque esto, razonablemente, no cabe entre verdaderos socialistas. Como tampoco se ven a los pensamientos aislados que se oponen y hostilizan a las verdades conocidas ni a lo estatuido en nuestro programa; pues, que yo sepa, ningún socialista se opone a arrancar de nuestros enemigos de clase nuestro programa mínimo, y mucho menos a implantar nuestro programa máximo cuando tengamos la fuerza suficiente para hacerlo. Pero comprendo menos aún el que pueda haber socialistas—y no se citen—que tengan el prurito de atacar violentamente y con pasión lo que es en todos los artículos de fe... a no ser que tengamos por artículo de fe la infalibilidad o infalibilidad de algunos compañeros. De ser así, declaró ingenuamente que no sabría como salir de tanta confusión.

Y hacen, luego, la siguiente pregunta: «¿Existe esto en algún semanario de nuestro partido? No lo sabemos.

Pues yo sí que lo sé: Aunque no represento a periódico alguno porque no formo en la redacción ni administración de ninguno, me permito contestar a esa pregunta que se me presenta como una coacción insidiosa; no compañeros, no hay uno solo de los periódicos socialistas españoles que signifiquen la difusión de un confusionismo reprochable, ni que falsee nuestros principios, ni que ataque violenta y apasionadamente lo que es en todos los artículos de fe.

Si es que se pretende por los compañeros firmantes convertir en dogma nuestro programa y en infalibles a los que están al frente del Partido, si se tira para ahogar la autonomía individual y hasta colectiva imponiéndola una camisa de fuerza como ocurre en los ejércitos y en las religiones burguesas, yo, por mi parte no estoy dispuesto a tolerarla aunque el Partido me rechazara. Después de todo, se que se puede ser socialista sin pertenecer en el partido, como que se puede pertenecer en el partido sin ser socialista: porque el título de verdadero socialista no puede dárlo ni quitarlo nadie que no sean el proceder y la convicción del propio individuo, ni estos pueden abrogarse

el derecho de amenazar, indirectamente, con excomuniones, sin hechos claros que lo justifiquen y sin asambleas generales que lo ratifiquen.

El Socialismo no es ni será nunca una religión porque su base es puramente materialista; mientras que las religiones todas, son hijas de una base exclusivamente espiritual.

El Socialismo no puede tener una disciplina semejante a la de los ejércitos armados, impuesta por los jefes, porque no persigue como estos la supremacía de un Poder contra otro ni el engrandecimiento de un pueblo a costa de los otros.

Entiendo, por último, que entre verdaderos socialistas debe hablarse muy claro, o no debe hablarse; pues que éste es, a mi juicio, la única manera de alejarnos de todo confusionismo interesado y morboso.

En el Partido Socialista deben respetarse las personas y las colectividades; pero las personas y las colectividades pueden, y deben, atacar los defectos y los errores de los hombres que, por respetables que sean, no lo serán nunca tanto como el ideal que defendemos.

Alguna diferencia debe haber entre el Partido Socialista y los demás partidos.

Lejos de mi ánimo el molestar en lo más mínimo a los compañeros firmantes del manifiesto publicado en EL OBRERO BALEAR creo que, seguros ya de la existencia de dicho periódico, le incluirán en la lista de periódicos socialistas españoles salvando la omisión que del mismo se hizo involuntariamente en la lista que publicó El Socialista hace un año próximamente.

Y prou.

J. ARMENGOL Y SEBASTIÀ

### Cooperación Socialista

Hemos recibido la Memoria y balance de la Cooperativa Socialista Madrileña correspondiente al segundo semestre de 1913. Las ventas, realizadas en sus cinco tiendas y en el café de la Casa del Pueblo, ascendieron, en dicho ejercicio, a 386.662 40 pesetas, lo cual da un promedio diario de 2.148\*12 pesetas y un aumento, comparado con el año anterior,

de 12.039'50 pesetas. Los beneficios ascendieron a 6.524'06 pesetas, no correspondiendo, comparados también con otros balances, al aumento de venta, lo cual es debido a que el desarrollo de la Cooperativa ha impuesto un aumento considerable de gastos (alquileres, luz, dependencia, etc.) y a que, por otra parte, se donaron 612 pesetas a El Socialista.

Por los progresos que alcanza la Cooperativa madrileña, que cada día son más halagüños y más esperanzadores, felicitamos cordialmente a aquellos camaradas, en particular el Consejo de Administración.

El lunes de la presente semana falleció atacada de cruel enfermedad la niña de quince años Lydia Agustín Palmer, hija de nuestro querido amigo don Antonio María Agustín.

El entierro civil que se celebró el martes por la noche, fué una verdadera manifestación de duelo hacia la familia de la finada. El coche mortuario fué cubierto de hermosas coronas, una de ellas dedicatoria de su profesora y condiscípulas. El féretro iba acompañado por jóvenes con gruesos blandones. Presidió el duelo el ex-concejal de este Ayuntamiento don Francisco Quijada, resultando de hermoso efecto el desfile de despedida.

A su desconsolada familia y en especial a sus distinguidos hermanos los periodistas Sres. Agustín Palmer, les expresamos nuestro pésame por tal desgracia, afectuoso y sincero.

### Movimiento Social

ZARAGOZA. — Los trabajadores sin trabajo han acordado pedir a las autoridades que solucionen las crisis porque atraviesan las clases obreras.

Actualmente carecen de ocupación 2.300

TARRAGONA.—Sigúe en el mismo estado la huelga de tipógrafos.

--La de albañiles sigue lo mismo, se busca una pronta solución.

PORRIÑO.—En el local de la Federación de trabajadores el compañero Adolfo Vázquez Gómez desarrolló una conferencia sobre Socialismo y societarismo.

BARCELONA.—La directiva de la Naval, Sociedad de fogoneros y marineros ha puesto en conocimiento de las Compañías navieras Sevillana de Navegación a Vapor y Anónima de Vapores Vinuesa, ambas de Sevilla, que si antes del día 29 del corriente no han aceptado la demanda de que la Sociedad les ha hecho, las tripulaciones de sus barcos se declararán en huelga.

### Gran velada

Mañana se celebrará una con un bonito repertorio.

Los jóvenes socialistas deben ser exageradamente cumplidores de sus deberes en las Sociedades de resistencia.

Quienes no se conduzcan de este modo, no harán ningún bien a las ideas.

### AVISO IMPORTANTE

Por dimisión del compañero Agustín Koca en el cargo de Administrador de este periódico la Agrupación y Juventud Socialistas han nombrado para sustituirle al compañero Bartolomé Llabrés quien ya ha tomado posesión de su cargo.

Avisamos a todos los corresponsales y paqueteros para que la correspondencia administrativa la dirijan al nuevo Administrador.

PALMA DE MALLORCA

Imp. «La Colectiva». —Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

IMPRENTA

## La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

**Periódicos y Revistas • Carteles y Programas**

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º.—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.  
OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Vida Socialista»

# EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un trimestre, 1 peseta.  
—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

**Número suelto, cinco céntimos**

## PAPEL DE FUMAR

### Primero de mayo.

Calidad superior  
Fabricado por la Cooperativa  
REPRESENTANTE: MIGUEL LLODRA : : : Obrera de Bañeras : : :

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 144 libritos, 5,25. Libre de todo gasto. Pedidos al representante, Sindicato, 124.—Palma.